

NOTICES NÉCROLOGIQUES DE L'APRUM

Les notices nécrologiques sont des hommages réservés habituellement aux professeurs retraités qui ont fait carrière en totalité ou en grande partie à l'Université de Montréal. Exceptionnellement toutefois, un tel hommage pourra être publié lorsqu'il s'agit d'une personne ayant servi comme officier supérieur de l'Université et qui a apporté une contribution importante à l'institution et à ses professeurs.

HOMMAGE AU PROFESSEUR PIERRE CIOTOLA (1942-2023)

Le notaire Pierre Ciotola, qui a enseigné à la Faculté de droit pendant près de quarante ans, est décédé à Montréal le 11 juillet 2023. Il fut mon professeur, mon collègue et mon ami. Bien qu'il ne soit pas facile de résumer sa vie consacrée à une carrière professorale, je vais néanmoins faire mention de quelques jalons importants.



un premier ouvrage sur l'histoire du notariat à la Faculté de droit pour lequel nous avons obtenu un prix. Pierre Ciotola a collaboré pendant de nombreuses années à *La Revue du Notariat* dont il a été le codirecteur de 1999 à 2002. Il fut également, à la Faculté, directeur du programme de droit notarial (1987-1992) et premier titulaire de la Chaire du notariat en 2001.

Licencié en droit avec distinction en 1966, Pierre Ciotola devient notaire pour ensuite poursuivre des études en vue de l'obtention, en 1973, d'un doctorat en droit sous la direction du professeur Germain Brière. Dès 1967, il quitte la pratique notariale pour entreprendre une carrière de professeur comme chargé de travaux pratiques. Professeur adjoint en 1969, il sera nommé professeur titulaire en 1980. Au fil des ans, son enseignement va couvrir près de la moitié du Code civil (droit des biens, droits des sûretés, droit des incapacités, droit des successions). Innovateur, il fut aussi un des premiers professeurs à utiliser l'informatique dans l'enseignement et à se lancer dans la conception de cours en ligne. En raison de ses nombreuses activités professorales, ses cours ont rejoint environ 10 000 étudiants.

Il fut aussi un auteur prolifique en publiant environ une soixantaine d'études juridiques et d'articles de doctrine. En 1990, il a publié un article portant sur *La vente d'immeubles pour non-paiement des taxes foncières*, article auquel j'ai collaboré. De plus, nous avons publié en 2004

Pierre Ciotola fut élu en 1993 pour représenter ses confrères notaires au Bureau de la Chambre des notaires du Québec pour un mandat de trois ans. Le nombre de conférences et de cours de formation qu'il a dispensés pendant sa longue carrière se compte par dizaines. Au mois de mai 2006, les juristes de la communauté italienne ont voulu souligner l'excellence de sa carrière universitaire lors de leur banquet annuel; un rappel de ses origines familiales. Ayant pris sa retraite en juin 2007 à l'âge de 64 ans, Pierre Ciotola fut nommé immédiatement professeur émérite par l'Université de Montréal. Ses collègues lui ont rendu hommage en 2012 en publiant aux Éditions Thémis un ouvrage collectif sous le titre de *Mélanges Pierre Ciotola*. On y retrouvera entre autres un texte où j'ai fait la biographie de mon collègue et ami. Bref, il fut un « parfait notaire » au service de l'enseignement du droit et tous reconnaissent l'importance de son apport. Sa tâche a été dignement accomplie, qu'il repose désormais en paix!

Jean Hétu, Ad. E.
Professeur émérite
Faculté de droit